

Congresses, Meetings, Societies

Objekttyp: **Group**

Zeitschrift: **Gesnerus : Swiss Journal of the history of medicine and sciences**

Band (Jahr): **49 (1992)**

Heft 1

PDF erstellt am: **23.05.2024**

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Inhalten der Zeitschriften. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern.

Die auf der Plattform e-periodica veröffentlichten Dokumente stehen für nicht-kommerzielle Zwecke in Lehre und Forschung sowie für die private Nutzung frei zur Verfügung. Einzelne Dateien oder Ausdrucke aus diesem Angebot können zusammen mit diesen Nutzungsbedingungen und den korrekten Herkunftsbezeichnungen weitergegeben werden.

Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. Die systematische Speicherung von Teilen des elektronischen Angebots auf anderen Servern bedarf ebenfalls des schriftlichen Einverständnisses der Rechteinhaber.

Haftungsausschluss

Alle Angaben erfolgen ohne Gewähr für Vollständigkeit oder Richtigkeit. Es wird keine Haftung übernommen für Schäden durch die Verwendung von Informationen aus diesem Online-Angebot oder durch das Fehlen von Informationen. Dies gilt auch für Inhalte Dritter, die über dieses Angebot zugänglich sind.

Ein Dienst der *ETH-Bibliothek*

ETH Zürich, Rämistrasse 101, 8092 Zürich, Schweiz, www.library.ethz.ch

<http://www.e-periodica.ch>

Congresses, Meetings, Societies

Histoire de la médecine: pourquoi? pour qui? par qui?

Ce colloque, organisé par l’Institut Louis Jeantet d’histoire de la médecine de l’Université de Genève (Prof. J. J. Dreifuss) et l’Institut universitaire d’histoire de la médecine et de la santé publique de Lausanne (G. Saudan), nouvellement constitués, était accueilli à Nyon par Zyma SA le samedi 7 décembre 1991.

La matinée était consacrée aux conférences de Philippe Mudry, Faculté des lettres, Lausanne (*Histoire de la médecine: pourquoi parler des origines?*) de Fernand Meyer, CNRS, Paris (*Les médecines d’Asie: leur intérêt pour l’étude historique de la médecine occidentale*) et de Claudine Herzlich, CNRS, EHESS, Paris (*Histoire et sociologie de la médecine: une nécessaire rencontre*). Il s’agissait de faire apercevoir l’étendue et la diversité du champ, de l’Antiquité aux sciences sociales, en passant par les médecines extra-occidentales. Ces textes seront prochainement publiés.

L’après-midi répondait à cette très consistante entrée en matière par une table ronde sur les trois grandes interrogations du jour, très efficacement présidée par Mirko D. Grmek, avec le concours de B. Fantini (Genève), O. Faure (Lyon), F. Ledermann (Berne), H. M. Koelbing et B. Rüttimann (Zurich) et G. Saudan (Lausanne). Les débats avaient été amorcés par la diffusion préalable aux participants, au nombre de 90, d’un dossier constitué d’une quinzaine de contributions suscitées parmi les proches des instituts organisateurs, représentant une large palette d’opinions. La composition du public reflétait la grande diversité des intérêts en jeu et des points de vue: historiens de la médecine, historiens des sciences, représentants de l’histoire culturelle, économique ou sociale, démographes, éthiciens, philosophes, cliniciens, fondamentalistes, etc.

En somme, à en juger au triple point de vue de la qualité, de la diversité et du nombre des publications, l’histoire de la médecine et de la santé se porte aujourd’hui fort bien. Elle se professionnalise: faire de l’histoire de la médecine est une activité multidisciplinaire, mais c’est d’abord faire de l’histoire. Elle s’ouvre: le débat des années 1960 entre «externalistes» et «internalistes» paraît bien suranné et l’horizon s’élargit à l’infini. Cependant, cette exigence professionnelle et cette formidable extension du champ et des perspectives d’étude renouvellent maintenant les questions de la place

culturelle et institutionnelle de la discipline, ainsi que de son public : pourquoi ? pour qui ? Le pari, pour des instituts résolument insérés en faculté de médecine, est d'une part de produire une histoire qui, en dépit de son ouverture, ne perde pas de vue... la médecine, et d'autre part d'intéresser un plus large public que celui de la faculté ou du corps médical.

Au-delà du vif succès de la rencontre, le colloque de Nyon aura témoigné publiquement de la collaboration entre les deux jeunes instituts lémaniques, qui plus est sur une thématique essentielle.

Guy Saudan
Jean Jacques Dreifuss

**XXXIII^e Congrès international d'histoire de la médecine
Granada et Sevilla, 1–6 septembre 1992**

Le congrès se tiendra, en effet, à l'Hôtel Saray, à Granada. Trois sujets principaux sont prévus :

- Les relations entre la médecine européenne et la médecine américaine après la Découverte ;
- La diffusion de la médecine hispano-arabe et hispano-juive dans l'Afrique du nord et la Méditerranée orientale ;
- Les relations entre la santé et le milieu urbain.

Est responsable pour le programme scientifique le Professeur Dr. F. Girón, Facultad de Medicina, Avda. de Madrid 9, E-18012 Granada.

On s'inscrira auprès de la Dra. E. Santamaría, Facultad de Medicina, Avda. Sánchez Pizjuán s/n, E-41009 Sevilla.

The European Association for the History of Medicine and Health

The European Association for the History of Medicine and Health (EAHMH) held its inaugural meeting on September 26, 1991 at Strasbourg. The genesis of this new society has been long and complex. There have been meetings in London, Strasbourg, Copenhagen, and Stockholm at which medical historians from all over Europe and North America discussed the aims, objectives, and organisation of such a new scientific society. All agreed on the need for a high-level academic forum in Europe at which scholars interested in the history of medicine and health, including demographers,

social historians, social anthropologists, as well as more traditional historians of medicine and its specialities, could meet and exchange ideas. At a time when a new Europe is being created, there is a greater need than ever before for historians of medicine to foster mutual assistance and co-operation. The purpose of the Association is also the education of the public in the historical perspective of problems of medicine, health and disease.

The official seat of the Association will be at the *Université Louis Pasteur*, Strasbourg. Its first officers are the following:

President: Prof. U. Tröhler (Göttingen)

Secretary/Treasurer: Prof. C. Debru (Strasbourg)

Members of the Council: Profs. H. Beukers (Leiden), B. Lindskog (Copenhagen), and the President of the *Université Louis Pasteur* (or his deputy).

The Association will hold a Congress every two years and will also endeavour to set up various networks of interest groups to disseminate news and information. *The first Congress* will take place at Göttingen from September 1st to 5th 1993. The main subject is: *Coping with sickness – comparative historical approaches*.

A *Scientific Board* is responsible for organising the Congresses and for promoting the scientific networks. Its members are: Profs. Tröhler, Debru, Beukers; Dr. J. Woodward (Sheffield), Chairman; Profs. B. Fantini (Geneva and Rome), J. Geyer-Kordes (Glasgow), R. Jütte (Stuttgart), E. Seidler (Freiburg i. Br.), and J. Sundin (Linköping).

Membership in the Association is not restricted to scholars living or working in Europe. Beginning with 1992, the annual subscription will be 150 French Francs, in exchange for which members will receive an annual newsletter as well as the right to buy the proceedings of the Congresses and other Association publications at a reduced price. Enquiries about membership in the Association, which is primarily aimed at scholars active in the field of the history of medicine and health, should be addressed, in the first instance, to the officers of the Association or to members of the Scientific Board.

Full details about the Statutes of the Association will be published as soon as they have been legally approved and deposited at Strasbourg.

Prof. Dr. med. Ulrich Tröhler, Ph. D.
Institut für Geschichte der Medizin
Humboldtallee 11
D-3400 Göttingen

Schweizerische Gesellschaft zur Erforschung des 18. Jahrhunderts

Am 15. November 1991 fand im Bodmer-Haus in Zürich die Gründungsversammlung der Schweizerischen Gesellschaft zur Erforschung des 18. Jahrhunderts statt.

Zweck der Gesellschaft ist die Förderung der Erforschung des 18. Jahrhunderts auf allen Gebieten des geistigen, gesellschaftlichen, wirtschaftlichen und politischen Lebens, vor allem in der Schweiz. Dieser Aufgabe kommt die Gesellschaft nach, indem sie insbesondere

- den Austausch über laufende und projektierte Forschungen unter ihren Mitgliedern pflegt und die Öffentlichkeit darüber informiert,
- Anregungen zur Erforschung der Epoche, vor allem in bisher vernachlässigten Sektoren, gibt,
- wissenschaftliche Arbeiten ihrer Mitglieder im Rahmen ihrer Zuständigkeit und Möglichkeiten fördert,
- wissenschaftliche Tagungen veranstaltet,
- mit anderen Gesellschaften und Institutionen zur Erforschung des 18. Jahrhunderts im In- und Ausland zusammenarbeitet.

Die Jahresversammlung wird am Samstag, den 14. November 1992 in Genf stattfinden. Für 1993 ist eine Tagung zum Thema «Gesundheit im 18. Jahrhundert» geplant (Bern, 1./2. Oktober 1993).

Auskünfte erteilen der Präsident, Prof. Dr. H. Holzhey, und die Aktuarin, Frau Dr. S. Zurbuchen, Philosophisches Seminar der Universität Zürich, Culmannstr. 1, 8006 Zürich.

Société suisse pour l'étude du XVIII^e siècle

En novembre 1991, une société suisse pour l'étude du XVIII^e siècle s'est constituée. Elle se donne pour but d'encourager l'étude du XVIII^e siècle dans tous les domaines de la vie intellectuelle, sociale, économique et politique, notamment en Suisse. Afin de remplir cette mission, cette société multidisciplinaire entretient l'échange entre ses membres sur les recherches en cours ou en préparation; en outre, elle se propose de mieux faire connaître au public les entreprises engagées, mais aussi les déficits concernant ce XVIII^e siècle, période importante de notre histoire et culture suisses.

Le comité s'est déjà organisé sous la présidence de M. le prof. Helmut Holzhey et poursuit ses activités. Nous sommes à votre disposition pour tout renseignement complémentaire.

Les personnes intéressées sont priées de s'adresser à:
Mme Simone Zurbuchen, Philosophisches Seminar der Universität Zürich,
Culmannstr. 1, 8006 Zürich

Association Européenne des Musées d'Histoire des Sciences médicales

Vom 2. bis 5. September 1992 wird im Boerhaave-Museum in Leiden der 6. Kongress der Association Européenne des Musées d'Histoire des Sciences médicales stattfinden. Er wird dem Thema «Die Entstehung eines internationalen Marktes für medizinische Instrumente und Apparate, 1850–1914» gewidmet sein und Gelegenheit bieten, die wichtigsten medizinhistorischen Museen der Niederlande zu besichtigen.

Kongress-Sekretariat: Drs K.S. Gross, Museum Boerhaave, P.O. Box 11.280, NL-2301 EG Leiden/Niederlande

